

y 6.ª comercio y legislación internacional, desde 1860. Del censo decenal de la población resultan 29,031.164 almas, millon y medio mas que en 1851, á pesar de la cifra de la emigración que es 2,249.350 habitantes, de los cuales 1,231.000 salieron de Irlanda. En este último país se cuentan 5,798.957 almas, perteneciendo solo 693.000 á la iglesia protestante. — Rigurosa ley votada contra los inmigrantes chinos por la cámara baja de Nueva Gales del Sur. — Creación de la orden de la Estrella de la India, en la cual figuran, además de la soberana y el gran maestro, que es el gobernador general de la India, veinticinco caballeros nombrados por la reina, entre ellos el nizan de Hyderabad, los rayas de Gwalior y Cachemira, y el nabab de Rampore. — Tratado con el rey de Lagos, vecino del Dahomey y de Benin, para poner término en aquella costa á la trata y obtener una nueva escala de comercio. — Institución de las cajas de ahorros postales (17 mayo).

Bélgica. — Importantes discusiones (febrero-abril) en ambas cámaras sobre la proposición de Dumortier, diputado de la derecha, que tiene por objeto dar curso legal á la moneda de oro francesa; combátela vivamente el ministro de hacienda Frere-Orban, apoyándose en que no falta la plata y que, segun las leyes belgas, es el tipo monetario. Los diputados votan la proposición el 5 de marzo, y el Senado el 13 de abril; retirada del ministerio. — Huelga de obreros tejedores en Gante, desde el 30 de abril, y de los trabajadores carboneros del Borinage en Mons (julio); desórdenes; intervencion de la fuerza armada y del ministro del Interior, Rogier. — Reforma del gabinete (26 octubre): Roger se encarga del ministerio de Estado, y Frere-Orban vuelve á Hacienda. Entrevista del rey con el soberano de los Países Bajos en Lieja (19 octubre); línea férrea de Lieja á Maestricht; tratado de comercio, que es una nueva señal de reconciliación entre ambas naciones; sométense á las cámaras proyectos de ley sobre la quinta y la revision de la contribucion personal. Debates sobre el mensaje; la derecha acusa vivamente al ministerio por haber reconocido el reino de Italia.

China. — El emperador Hien-Fung continua en Jehol, al Norte de Pekin, de donde han salido los ingleses para pasar el invierno en Tien-tsin. En Pekin se ha instalado el archimandrita Gurý, á la cabeza del colegio ruso. El emperador acaba de nombrar jefe de la oficina de Negocios extranjeros á su hermano el príncipe Kong, negociador de los convenios de Pekin, á quien auxiliarán Honem-siang y Konei-liang, el negociador del tratado de Tien-tsin de 1858. Entrada solemne en Pekin de los embajadores francés é inglés, Bourbonlon y Bruce (25-26 marzo), hermano de

lord Elgin. La exploracion del rio Azul por la escuadrilla inglesa, al mando del almirante Hope, se ha prolongado hasta la distancia de doscientas leguas mucho mas allá de Nanking, que los insurgentes ocupan hace ocho años y arruinan el territorio por completo; los ingleses tratan inútilmente de volver á la India por el Thibet, habiéndoles obligado los insurgentes á replegarse. Se organiza una compañía inglesa para el cabotaje y la explotación de todos los grandes rios de la China y del Japon. Las tropas imperiales obtienen algunos triunfos contra los insurgentes en la provincia de Petcheli y en la de Kiang-son, obligándoles á evacuar la importante ciudad de Tching-kiang, situada á 65 kilómetros de Nanking. La insurreccion va cuindiendo en las provincias del Sudoeste inmediatas al Thibet y alrededor de Shanghai, donde los anglo-franceses tienen aun tropas como en Takon y en Tien-tsin. — El emperador muere en Jehol (22 agosto), dejando un hijo de siete años confiado á ocho consejeros, entre los que Kong no se encuentra. Kong es consejero de la regente, madre del emperador.

Cochinchina. — Una parte de las tropas francesas de China refuerza en las inmediaciones de Saigón á la expedición franco-española (enero). Encarnizados combates de los días 24 y 25 de febrero contra los anamitas, armados con seis mil fusiles de fábrica francesa. Tres mil europeos, al mando del vicealmirante Charner, atacan las posiciones atrincheradas de Ki-hoa, con el auxilio de ocho buques del contra-almirante Page, que remonta el rio de Saigón. Toma de Mytho cerca del rio Cambodge; se atraviesan los manglares fangosos con un calor de 45° (abril). El vicealmirante se hace dueño de Saigón y de toda la baja Cochinchina, excepto Bien-hoa, cuya fortaleza cae en poder del contra-almirante Bonard. No está en disposición de atacar á Hué, capital del emperador Tu-Duc. Los indígenas se niegan á servir como auxiliares de los europeos.

Dinamarca. — Resistencia del gobierno á las amenazas de los Estados alemanes, que quieren sustituir el Sleswig, así como el Holstein, á la administracion comun de la monarquía (enero). Francia, Inglaterra y Rusia invitan al rey á buscar medios de conciliación (enero). La dieta de Francfort no concede mas que un plazo de seis semanas antes de poner en ejecución por la fuerza el acuerdo federal. El rey hace presentar á los Estados del Holstein, reunidos en Itzehoe, un plan de constitucion comun á todos los territorios de la monarquía (marzo); los Estados no aceptan. El gobierno no les permite ocuparse, en materia de hacienda, mas que del presupuesto especial del ducado de Holstein: última sesion, sin avenencia (11 abril). Es nombrado ministro del Interior

Orla Lehmann, que quiere la autonomia del Holstein para asegurar mejor la independencia de los demás territorios daneses respecto de la dieta germánica.

España. — Mueren repentinamente, con algunos días de intervalo, dos de los tres hijos de don Carlos: Fernando, el 27 de diciembre de 1860; el conde de Montemolin, el 13 de enero, y al día siguiente su esposa en Trieste. Queda el infante D. Juan, casado con una hermana del duque de Módena, y que se halla en Londres. Muerte de una hija de la reina, aun niña (octubre). — Un orador progresista invoca en las Cortes el principio de la soberanía nacional como base principal de la autoridad de reina; contestaciones del presidente del Consejo, O'Donnell, y del presidente del Congreso, Martínez de la Rosa, en favor de otro principio, la tradición y la herencia (7 marzo). — Movimiento republicano y protestante en Loja; losurrectos quedan cercados (7 julio), y entran las tropas en Loja. Enérgica circular del ministro de la Gobernación, Posada Herrera, contra las publicaciones religiosas y las asociaciones públicas (9 julio). Se impone una considerable multa á un periódico que pide una cámara única y el derecho de asociación (agosto). Tentativa de sedición republicana en Medina del Campo (4 noviembre). Martínez de la Rosa es reelegido presidente del Congreso, en oposicion á Rios Rosas, que obtuvo 89 votos (8 noviembre). — Continúan lánguidamente las negociaciones con Marruecos, que no puede reunir la indemnización prometida, 200 millones de reales; algunos días despues de la recepción hecha en Madrid al embajador marroquí, Muley-Abas, hermano del emperador, se hace un nuevo convenio para que por lo menos 60 millones de reales sean pagados antes de la evacuación de Tetuan por los españoles. — Proyecto del gobierno para la emigración á la Habana de 60.000 negros libres de Africa.

— Se recobra la parte de Haití, española en otro tiempo (18 marzo), mediante la connivencia del presidente de la República Dominicana, general Santana, no muy seguro en el poder despues de sus luchas contra Baez y Valverde, y que continuará como gobernador en nombre de España. Proclámase la igualdad entre los blancos y los hombres de color. Se recibe en Madrid al ex presidente de Méjico, Miramon, sin duda por odio á Juárez, que le ha reemplazado (9 octubre). Línea férrea de Sevilla á Cádiz (13 marzo), de Madrid al Escorial (9 agosto), de Barcelona á Zaragoza (16 setiembre), y de Zaragoza á Pamplona.

Estados Unidos. — La gran mayoría de los diez y siete Estados, territorios ó distritos, que contienen, con una población libre de 8 millones y medio de almas, 4 millones de esclavos, se declaran, no

por sufragio directo de las masas, sino por voto de las convenciones, partidarios de la separación antes del 4 de marzo, fecha de la toma de posesion del nuevo presidente Abraham Lincoln. Los días 9 y 19 de febrero, en Montgomery (Alabama), una convencion de Estados esclavistas, la Carolina del Norte, Missisipi, la Florida, Alabama, Georgia, Luisiana, Tejas, Arkansas, la Carolina del Sur, Tennessee, Virginia, Kentucky y Misuri (de este último una parte continua fiel á la Union), organiza un gobierno provisional con un presidente elegido por seis años, el general Jefferson Davis, alumno de la escuela militar de Westpoint, donde se han formado casi todos los oficiales que servirán la causa de la confederación; Davis se habia distinguido en la guerra de Méjico. En el Senado de Washington, inútil tentativa de conciliación el 13 de enero por Seward, del partido republicano, el presidente Buchanan y el de Virginia. El Congreso de Washington introduce algunas modificaciones en el arancel de aduanas; pero aun se considera demasiado proteccionista en provecho del Norte, y reconoce como Estado á Kansas, cuya Constitucion, que no admite la esclavitud, se discutió tanto desde 1854. El nuevo presidente, á quien los demócratas han tratado de asesinar en Baltimore, ciudad del Mangland, Estado esclavista, elige por ministro de Estado á Seward; se niega á entablar negociaciones con los comisionados del Sur: franqueza de sus declaraciones contra la esclavitud; pero no adopta medidas eficaces contra los rebeldes; solo al cabo de cuarenta días llama á las armas á 75,000 milicianos (15 abril). Convoca al Congreso para el 4 de julio. El Congreso del Sur, que ha votado desde luego una Constitucion protectora de los derechos que se atribuyen los propietarios de esclavos en todos los Estados y territorios de la confederación, que ha decretado el armamento de 50.000 hombres y nombrado comisionados que le representen en Francia é Inglaterra, establece un nuevo arancel de aduanas con derechos muy reducidos, deja al presidente Davis poner en armas 150.000 hombres y autorizar patentes de marca (17 abril). El general Beauregard, de origen francés, oficial de ingenieros, recorre las costas de la Carolina del Sur y toma á los federales del Norte delante Charleston los fuertes Moultrie y Sumter (13 abril). Los confederados separatistas del Sur excluyen á sus enemigos de los puertos y arsenales marítimos de Virginia, Estado esclavista que llegará á ser muy pronto el principal campo de batalla de ambos partidos. Richmond, capital de Virginia, se erige en rival de Washington, á la cual se muestra tambien hostil Maryland. Destrucción de los puentes de las vías férreas que conducen de una ciudad á otra. El presidente Lincoln ordena

el bloqueo de los puertos de Virginia y de la Carolina del Norte. Mal estado de los cuerpos federales, compuestos exclusivamente de yankees; los armamentos y el servicio de intendencia son insuficientes; poco entusiasmo de esta población de industriales y comerciantes: indisciplina y envidias locales. El Sur está mejor provisto de artillería y municiones; cuenta con mejores oficiales, y hay mas espíritu militar que en los plantadores que se convierten en soldados; el reclutamiento de voluntarios se hace tambien mas fácilmente que en el Norte. El mensaje de Lincoln al Congreso, reunido en sesion extraordinaria el 4 de julio, justifica el llamamiento al ejército, la suspension del *Habeas corpus* y la demanda de 400.000 hombres, así como de 400 millones de duros. — Primer encuentro importante cerca del riachuelo de Bull Run, inmediato á Manassas, punto de union del camino de hierro de Alejandría, muy próximo á Washington, y de la línea férrea de la Virginia occidental; derrota del general de los federales Mac-Dowell (18 julio); descalabro mas grave, el 21, en Manassas Junction; combate de nueve horas, ganado por el general separatista Beauregard, reforzado por las tropas de Johnston, mientras que las de Patterson no han llegado en auxilio de Dowell; este, despues de sufrir grandes pérdidas, retrocede sin ser perseguido hasta Fairfax, en el camino de Alejandría. Mac-Clellan, general de treinta y cinco años, que aprendió el arte de la guerra en Crimea, y muy conocido ya de los federales por sus triunfos en la Virginia occidental, se ha conservado fiel á la Union y se encarga del mando del ejército de Potomac. — Congreso de los Estados separatistas en Richmond; mensaje belicoso de J. Davis. — En Washington se celebran sesiones en el Congreso desde julio á agosto: autorizase por varios *bills* el bloqueo de los puertos de los insurrectos; la confiscación de sus bienes, incluso los esclavos ocupados en los trabajos de la guerra, y la construcción de buques blindados y baterías flotantes; se concede además al presidente toda libertad de acción para reprimir el movimiento; podrá emitir cincuenta millones de bonos del Tesoro, y en caso necesario negociar un empréstito de doscientos millones. Los bonos del Tesoro, emitidos al 7'30 por ciento de interés, los toman los bancos de Nueva-York, de Boston y Filadelfia. El presidente decreta que se consagre el último jueves de setiembre á la penitencia y la oración (12 agosto). — Sanciona el acuerdo del congreso respecto á poner en libertad á los esclavos pertenecientes á los rebeldes. El 11 de setiembre reprobó por sobrado radical una alocucion del general Fremont, comandante en el Misuri, que ofrece la libertad á la población servil. — En el Mi-

suri, cuya parte Norte se ha mantenido fiel á la Union, los federales mandados por el general Lyon han perdido un combate el 10 de agosto; Lexington, que es vivamente disputado, no queda ya en poder de los confederados que manda el general Price. Por votación de una convencion popular, la Virginia occidental forma un Estado nuevo, que toma el nombre del rio de Kanawka (agosto-noviembre). — Fremont ocupa en Kentucky, donde la mayoría está por la Union, el puerto llamado de Cairo, inmediato á la confluencia del Ohio y del Misisipi, y en el Misuri, San Luis. — Otro general de los federales, Butler, bombardea y toma en 28 de agosto los fuertes del cabo Hatteras en la costa de la Carolina del Norte, en cuyo punto se produce un movimiento unionista. Los federales ocupan una pequeña isla que intercepta las comunicaciones entre Mobila, puerto de Alabama, y Nueva Orleans (setiembre). Los territorios de Nebraska, de Dakota y de Washington se declaran por la Union; el territorio indio, situado al Este de Nueva Méjico, y el de Arizona, al Sur del rio Gila, se pronuncian á favor del Sur. La tribu de los Cherokees ofrece su auxilio en el Arkansas. El día 24 se inauguran, pronunciando palabras de fraternidad y fidelidad á la Union, las líneas telegráficas de Washington á la ciudad del Lago Salado, en Utah, y á Sacramento, en California. — El comisionado que el Sur envía á Francia es John Slidell, y el de Inglaterra Jacobo Mason. Seward, ministro de Estado de la Union, rechaza como acto de intervencion incalificable toda interpretación de la Constitucion federal por Inglaterra. — Los federales sufren un descalabro en el Potomac (fin de octubre). — Los dos enmacedos, Mason y Slidell, son detenidos en un vapor inglés, el *Trent*, por un buque de los federales (8 noviembre). Inglaterra amenaza á la union antes de saber que se les ha puesto en libertad, pues el arresto se hizo sin orden del gobierno federal (diciembre). — Los bancos en el Norte suspenden los pagos en numerario (31 diciembre). — La escuadra unionista, al mando de Burnside, debe atacar las costas de la Carolina del Norte (diciembre).

Francia. — Decreto para declarar libre la entrada de un gran número de primeras materias útiles á la industria; como ya se han suprimido los derechos de aduana sobre las lanas y el algodón, y se aplica el mismo privilegio á las pieles de bruto, las semillas y frutos oleaginosos, las grasas, el cáñamo, el lino, los minerales, el cobre puro y el plomo, se disminuyen los derechos diferenciales sobre las primeras materias importadas en bandera extranjera; se suprime la restitucion de derechos á la salida de los productos fabricados con estas primeras materias. Supresion de los de-

rechos dobles (3 francos los 100 kilos) impuestos á los azúcares extranjeros importados en buque francés. Los colonos de la Reunion piden al senado la igualdad de derechos de toda especie con la metrópoli. — Por sentencia del tribunal civil del Sena (febrero), y otra del tribunal de apelacion (julio), conformes con las decisiones del consejo de familia imperial, se rechazan las pretensiones de los Paterson á la herencia del príncipe Jerónimo, tío del emperador. — Apertura de las cámaras el 4 de febrero: el emperador proclama el principio de no intervencion en Italia, y dice que la guarnición francesa permanece en Roma para la seguridad del Padre Santo. — Un folleto titulado *Francia, Roma é Italia*, que censura al papa por no haber hecho ninguna concesion, será objeto de una respuesta del cardenal Antonelli (26 febrero). — En el Senado se suscita una discusión bastante acalorada sobre el proyecto de mensaje; el príncipe Napoleón combate enérgicamente toda idea de restauración del poder temporal (1.º marzo); 61 votos piden inútilmente contra 79 el mantenimiento en Roma de la soberanía temporal, en la cual reposa la independencia de su autoridad espiritual. En el cuerpo legislativo se discute sobre el mensaje durante diez días. Además de los ministros sin cartera, Granier de Cassagnac se proclama defensor del gobierno. Un diputado alsaciano, Keller, quisiera la intervencion de las armas francesas para sostener al papa. El presidente Morny pide para el emperador, despues de los ministros sin cartera Billault y Baroche, un voto de confianza. — La legislatura se prolonga en el cuerpo legislativo hasta el 27 de junio, y en el senado hasta el 29. El proyecto de ley relativo á los derechos de aduanas sobre los granos, harinas y otros artículos alimenticios produce la supresion de la escala móvil que hacia variar los precios del trigo en los departamentos, segun la abundancia relativa de la entrada ó de la salida: solo resultan 12 votos en contra (29 mayo). El día 6 de junio comienza la discusión del presupuesto por los diputados. Magne, ministro sin cartera y antiguo ministro de Hacienda, sostiene el debate: en ambas cámaras se critica el abuso de los créditos suplementarios. El 15 y el 17 de junio se votan las leyes que mejoran las pensiones del ejército de mar y tierra. Una ley dispone que se aumente en 1.325 kilómetros la red de los caminos de hierro que han de construirse; para la parte de ejecución corresponde al Estado, un decreto del 4 de julio autorizará la emisión de 300.000 obligaciones, y se presentarán suscripciones por 4,690.000. En 26 de junio se discute el proyecto de ley para que el comercio de la Martinica, de Guadalupe y de la Reunion quede libre de las trabas resultantes del an-

tiguo pacto colonial del siglo XVII: las colonias quedarán abiertas para los extranjeros, pudiendo vender y abastecerse en el exterior. — El senado se ocupa de una proposición pidiendo que los títulos de nobleza otorgados por Napoleón I se declaren hereditarios aun cuando no se haya cumplido la condicion de instituir mayorazgo. — Una nota del *Monitor* del 23 de abril invita á la prensa á no infundir en Polonia esperanzas que el emperador no podría satisfacer. — Con motivo de una petición referente á los asuntos de Siria, el senado procede á examinar el artículo 45 de la Constitución, para ver si se puede llamar la atención del Senado sobre la política extranjera del gobierno (7 mayo). — En las cámaras no se hacen manifestaciones de simpatía por el conde de Cavour, muerto el 6 de junio. El emperador reconoce el reino de Italia en 26 de este mes.

— Recogida de un folleto del duque de Aumale (14 abril); la policía correccional condena al editor y al impresor (4 mayo). Una circular del ministro del Interior, Persigny, amenaza con recoger cuantas publicaciones se hagan en nombre de personas presas ó desterradas del territorio (13 mayo). Recogida (5 junio) de una obra del duque de Broglie, antes de ponerse á la venta. — En el departamento del Norte se suprimen varias congregaciones religiosas no autorizadas. Circular del ministro de Justicia, Delangle (8 abril), recordando los artículos 201 y 204 del Código penal á los ministros del culto que infringen las leyes. — En 1.º de mayo se firman un tratado de comercio con Bélgica, favorable á los cambios de toda especie, un convenio de navegación, otro para la mútua garantía de la propiedad literaria, artística é industrial, y una acta adicional al convenio postal del 3 de diciembre de 1857. — Huelga de trabajadores de la compañía de los arsenales del Mediterráneo, desde el 28 de junio.

— Se procede contra varios periódicos de provincia por la reproducción incompleta de las sesiones del Senado. — Una carta del emperador, fechada en el campamento de Chalons (18 agosto), ofrece destinar 25 millones, repartidos en siete ejercicios, para los caminos vecinales. — La insuficiencia de la cosecha exige considerables gastos en el exterior. Suprimense todos los derechos de navegación para los cargamentos de granos, harinas, arroz, etc. — Se disuelven el comité de San Vicente de Paul establecido en París y los que de él dependen en provincias. — Cartas del emperador del 12, publicadas en 14 de noviembre, para anunciar un próximo senadoconsulto que limitará la prerrogativa del soberano en materia de hacienda, ampliando el derecho de inspección del Cuerpo legislativo; el emperador renuncia á la facultad de exigir los créditos suplementarios ó extraordinarios decretados en el interregno parlamentario. Segun

la memoria de Fould, nombrado ministro de Hacienda en 14 de noviembre, estos créditos han ascendido, desde 1851 á 1858, á 2.400 millones, y á cerca de 3.000 hasta 1861. De aquí la cifra enorme de los descubiertos, 963 millones, y el aumento continuo de la deuda flotante. El senadoconsulto del 31 de diciembre establece que se proveerá á las necesidades imprevistas ó insuficientes, y que no habrá créditos suplementarios ni extraordinarios sino en virtud de una ley. — Compra del museo Campana de Roma, precioso en vasos, medallas y mármoles antiguos. Inauguración del puente de Kehl, puente fijo con una parte móvil, que enlaza las líneas férreas francesas con las alemanas (6 abril). Convenio para abrir un canal internacional de las hulleras del Sarre (abril, julio). Por un decreto se organiza la dirección general de servicios civiles en Argel, bajo las órdenes del gobernador mariscal duque de Malakoff. — Recepción solemne en Fontainebleau de los embajadores siameses, los primeros que han venido á Francia desde el año 1685. Tratado del 1.º de julio, que autoriza á Francia á reclutar en las provincias inglesas de la India trabajadores libres destinados á sus colonias: en 25 de julio de 1860 se había conseguido ya una inmigración de 6.000 coolies. — Aumenta el cuerpo de estado mayor de la marina (14 agosto). — Muerte del mariscal Bosquet, á los cincuenta años (febrero). Ornano, que era general de división desde 1812, obtiene el empleo de mariscal. — Muerte de Scribe, novelista y autor dramático (febrero), y del P. Lacordaire, restaurador en Francia de la orden de los hermanos Predicadores. Muerte del naturalista Isidoro Geoffroy Saint Hilaire (10 noviembre). — Prisión, proceso y condena en primera instancia del banquero Mirés, absuelto en apelación. — El censo da la cifra de 37.382.225 almas, de las cuales corresponden 669.069 á los territorios nuevamente anexionados; la población de París consta de 1.667.841, siendo 90.000 indigentes. Hay 373 distritos, 2.938 cantones y 37.510 municipios.

Grecia. — Conspiración militar; el 28 de mayo se hacen algunos arrestos; los principales conjurados son el periodista Palomidos y Bulgaris. — Atentado del estudiante Drusios contra la reina (18 setiembre), cuando el rey se hallaba en Alemania. — El día de su regreso se descubre una conspiración militar (30 octubre).

Haití. — Los haitianos molestan á los españoles en la parte dominicana que han vuelto á ocupar. El presidente Geffrard da una satisfacción á España (6 julio). — Concordato de Geffrard con el papa: Pío IX nombrará el alto clero, y habrá un arzobispo y cuatro obispos, los cuales podrán ser de raza blanca.

Holanda. — Retirada del ministro de Estado, van Zuylen Nievelt, poco favorable á la política

liberal, inaugurada por Loudon, que la segunda cámara quiere practicar en las colonias, y aplicada por el nuevo gobernador general de las Indias, baron Sloed, economista distinguido (11 noviembre). — Proyecto de emancipación de los esclavos de Surinam. — Largos debates en la segunda cámara sobre el presupuesto, en el cual se desecha el capítulo de gastos imprevistos ó extraordinarios.

Islas Jónicas. — Nuevos proyectos de anexión á Grecia por sufragio universal, propuestos en la legislatura abierta el 13 de marzo. El gobernador general juvenel aplazarla por seis meses. Conflicto sangriento en Zante entre el pueblo y la guarnición inglesa.

Italia. — El ministro Cavour prepara la formación del nuevo parlamento italiano; trata de organizar la administración del Mediodía, y contiene á los exaltados del partido garibaldino, mientras que trabaja para quitar al Borbon de las Dos Sicilias sus últimas posiciones militares. — En 2 de enero se convoca para el 27 los colegios electorales, y el parlamento para el 18 de febrero. — El príncipe Eugenio de Carignan marcha á tomar posesión del cargo de lugarteniente del rey en Nápoles con el caballero Constantino Nigra, diplomático muy joven que será ministro responsable; se nombra al general Rocca comandante en jefe del ejército del Mediodía. Lafarina y Córdova, ministros de la lugartenencia en Sicilia, están en desacuerdo con Crispi; la guardia nacional se divide en dos bandos: Montezemolo se encarga de la lugartenencia, siendo su consejero el marqués de Torrearosa. Efectúanse algunos arrestos en Nápoles y Palermo, tanto en el partido de acción mazziniano como en el muratista. El príncipe de Carignan organiza, siguiendo los consejos de Poerio, un nuevo consejo de lugartenencia: Liborio Romano, que ha sido ministro con los Borbones, obtiene la cartera del Interior, habiendo sido elegido por ocho colegios para el parlamento italiano. El ministro del Interior en Turin, Minghetti, recuerda (3 diciembre) las leyes contra los alistamientos ilícitos y las emisiones de empréstitos no autorizados, á fin de poner coto á los proyectos de los garibaldinos ó mazzinistas contra Venecia ó el gobierno. En las elecciones son elegidos con dificultad Brofferio, Crispi, Guerrazzi y Mordini, y solo pasarán en elecciones parciales Bertani, el organizador en Génova de las expediciones de Garibaldi; Aurelio Saffi, antiguo colega de Mazzini, y Felipe de Boni, redactor del periódico *Il Popolo d'Italia*. Cincuenta y ocho desterrados son elegidos, cuarenta y dos antiguos diputados de la oposición de 1848, siete tenientes de Garibaldi, el mismo Garibaldi en Nápoles y muchos nobles, príncipes, condes, barones, comandadores, caballeros, abogados, doctores y profesores. Progre-

so de la reacción borbónica en los Abruzos y las Calabrias, reprimida con demasiada violencia por el general Pinelli alrededor de Ascoli: pierde por algún tiempo el mando. Oposición al gobierno de Turin de los obispos napolitanos, y particularmente el cardenal arzobispo de Nápoles, Sixto Riario Sforza. — La guardia nacional cuenta ya en el reino de Nápoles 257.000 hombres. — El sitio de Gaeta, suspendido durante diez días por mediación de Francia, desde el 8 al 19, continúa después bajo las órdenes del general Cialdini; marcha de la escuadra francesa, cuya presencia protegía á Francisco II; el almirante italiano, Persano, bombardea por mar desde el 22; la joven mujer de Francisco II, princesa de Baviera, hermana de la emperatriz de Austria, participa de todos los peligros del sitio. Los sitiados, presa del tifus, piden un armisticio, que se les niega el 12 de febrero. Capitulación el 13, después de noventa días de resistencia; la guarnición, compuesta de 11.000 hombres, saldrá con los honores de la guerra, pero quedando prisionera hasta la rendición de la ciudadela de Mesina. Hallanse considerables municiones, mas de 700 cañones y 60.000 fusiles. Roma se convierte en asilo de la casa de Borbon, y será el foco de las conspiraciones, de las tentativas de restauración y del bandolerismo organizado para hostigar al nuevo gobierno en las provincias del Mediodía. Un mes después de la capitulación de Gaeta, el anciano general borbónico, Fergola, cercado por Cialdini y Persano, obtiene condiciones honrosas al entregar la ciudadela de Mesina (13 marzo). Civitella del Tromto, bombardeada durante cuatro días, se entrega al general Mezzacapo el 20; era la última plaza que se mantenía fiel á Francisco II. Desde el 20 de febrero Inglaterra ha cesado en sus relaciones políticas con este rey. De los 70.000 hombres del ejército de Francisco II, 15.000 no vuelven al servicio de Italia y serán peligrosos para la paz pública. En virtud de un real decreto, ya no habrá autonomía administrativa en Toscana; el sistema de las lugartenencias se conservará solo provisionalmente en Nápoles y Sicilia.

— En Nápoles se han puesto ya en ejecución, desde diciembre de 1860, el código penal y el de procedimiento penal, con la organización judicial actualmente en vigor en todo el resto de Italia; en 17 de febrero se expiden varios decretos preparados por el abogado Mancini, consejeros de negocios eclesiásticos, disponiendo entre otras cosas la abolición del concordato de 16 de febrero de 1818, así como de las comisiones diocesanas que administraban los beneficios vacantes, y la supresión de los conventos no reconocidos útiles para la educación ó la beneficencia pública; la Caja eclesiástica y del Estado administrará los bienes monásticos: pen-

sionará á los frailes suprimidos, cuidándose de la instrucción popular y de los estudios eclesiásticos, y mejorará la condición del clero inferior, excluyendo á los obispos y sacerdotes de la administración de las fundaciones piadosas. Con motivo de la supresión de los conventos habrá algunos disturbios. Spaventa en el ramo de Policía, é Imbriani en Instrucción pública, introducen también útiles reformas. — Apertura del nuevo parlamento italiano en Turin por el rey (18 febrero): en su discurso recuerda lo que Italia libre, y unida casi toda ella, debe á su valerosa juventud guiada por Garibaldi, á las armas de Francia, á los buenos oficios de Inglaterra y al estatuto constitucional del 4 de marzo de 1848; aconseja la prudencia, pero sin suspender los armamentos. El 21 se presenta al Senado el proyecto de ley que concede el título de rey de Italia á Víctor Manuel II y á sus sucesores, aprobándose el 26 por 129 votos contra 2. El presidente del Senado es Ruggiero Sottimo, conde de Fitalia, descendiente de los antiguos reyes de Sicilia. Los diputados han elegido presidente á Ratazzi, por 219 votos de 242, después de una breve discusión (13 marzo). El 14 de marzo, aniversario del nacimiento de Víctor Manuel, celébrase una fiesta nacional, intentada hasta en la Venecia austríaca. El 20 se reconstituye el gabinete, á fin de agrupar todos los elementos italianos, bajo la presidencia del conde Camilo Bemo de Cavour, que continuará al frente de los ministerios de Estado y de Marina; Fanti se encarga del de Guerra; Minghetti, del Interior; Casini, de Justicia; Peruzi, de Obras públicas; Denec-Satis, antiguo profesor napolitano, por mucho tiempo desterrado, de Instrucción pública; Natoli, baron siciliano, de Agricultura y Comercio; y Bastogi, diputado y banquero de Liorna, de Hacienda; Niutta, primer presidente del tribunal de Casación de Nápoles, será ministro sin cartera. — Inauguración en Turin (23 de marzo) de una estatua de Manin. En la cámara de diputados, á la cual no asistirá Garibaldi hasta el 18 de abril, hácese frecuentes interpelaciones acerca de su ejército de voluntarios y de sus oficiales. El pensamiento de Cavour se traduce á menudo en la tribuna: la Iglesia libre en el Estado libre, con Roma por capital; pero no entrando en Roma sin el consentimiento de Francia, á la cual se rogará que retire sus tropas. Muy distinto es el programa de Mazzini en la *Unidad italiana* de Milan, que quiere obligar al gobierno y al ejército regular á seguir á Garibaldi contra franceses y austriacos. Una carta del príncipe Luciano Murat, al presentar su candidatura, sostiene la idea de la unidad federal como conforme al desarrollo histórico y al genio de Italia (27 de marzo); el general Ulloa favorece una peti-

ción muratista. El diputado Ferrari reclama la autonomía napolitana y el gobierno de las provincias del Mediodía para Garibaldi. En Nápoles se descubre una vasta conspiración reaccionaria (6-7 de abril); prisión de un duque y un conde; cinco obispos comprometidos; energía de Spaventa; medidas de Imbriani para la reforma y extensión de la enseñanza. Alguna fuerza de guardias nacionales y de tropas regulares se bate contra los partidarios de los Borbones y los bandoleros en la provincia de Chieti, en Venusa, Melfi y Foggia. — En la respuesta que Garibaldi dirige desde su retiro de Caprera á las diputaciones de las sociedades de obreros y de la asociación unitaria de Milan, acusa de ingratitude al gobierno para con sus voluntarios; dice que quisiera un gran armamento nacional, para movilizar y poner inmediatamente en activo servicio, en las Dos Sicilias, los cuadros del ejército de voluntarios, á fin de combatir la reacción y hasta á Francia y Roma. El decreto de 11 de abril proponiendo la formación de un cuerpo de voluntarios en tres divisiones, de las cuales formarían parte los oficiales garibaldinos, da lugar á recriminaciones violentas de parte de Garibaldi, que toma asiento por primera vez en la cámara de diputados, en los bancos de la izquierda (18 de abril): ataca en particular al ministro de la Guerra, general Fanti, y á los generales garibaldinos indocumentados de la asamblea, Bixio, Cosenz, Medici, etc., los cuales presencian el día 19 la renuncia de sus gradados; el ministro Cavour los deja retirarse; la orden del día propuesta por el baron Ricasoli elude el compromiso favoreciendo al gobierno mas bien que á Garibaldi. Una carta de Cialdini, fechada el 21, califica de facción la conducta parlamentaria de Garibaldi, y hácese necesaria la intervención del rey para reconciliar á éste con el general y con Cavour. Por decreto del rey (6 mayo) se dispone que ingresen en el ejército Cosenz, mayor general; Bixio, Medici, Turr el Húngaro; Lirtori y Sacchi como tenientes generales. — Proyectos de gobierno presentados á la segunda cámara el 29 de abril para formar una sola deuda pública con todas las de los diversos Estados, negociándose un empréstito de 500 millones por ser el déficit de 314. — Kossuth se traslada á Turin; la cuestión húngara parece estar en favor. — En Nápoles se descubre á fin de abril otra conspiración de los borbónicos: Chiavonne es uno de los principales jefes. Ley marcial y ruda guerra contra el bandolerismo en los Abruzos, la Capitanata y la Basilicata. El príncipe de Carignan cesa en la lugartenencia de Nápoles, reemplazándole en 20 de mayo el conde Ponza San Martino, que después de la derrota de Novara (1849) había formado parte del primer ministerio de Víctor Manuel:

había sido gobernador de Génova. San Martino desempeñará su cargo solo dos meses. El diputado napolitano Ricciardi pide en 18 de mayo la confiscación de los bienes del clero; este es defendido por el siciliano Emeric-Amari; Cavour hace desecher la proposición. En todas las provincias napolitanas se hacen tranquilamente en provecho del partido de orden las elecciones de consejeros municipales y provinciales. — La comisión de la cámara de diputados rechaza por 17 votos contra 6 el sistema de regiones para la administración general de las provincias italianas, que era una sombra de federalismo. — La comisión aprueba por unanimidad el proyecto de Garibaldi para el armamento de 220 batallones de guardia nacional. — Italia pierde su gran ciudadano, el ministro Cavour, que muere después de una breve enfermedad (30 mayo-6 junio): luto nacional; régia sepultura. — El baron toscano Ricasoli, rico señor protestante, asociado desde 1847 al movimiento italiano, y que desde 1859 impulsó á Toscana á la anexión y á Italia á la unión, obtiene en 11 de junio el cargo de presidente del gabinete, en el cual continúan Minghetti, Bastogi, Peruzzi y Miglietti, entrando á formar parte de este ministerio Scialoja y el general Menabrea; obsérvese la misma política de Cavour, con formas mas rígidas y mas impaciencia por llegar á Roma. — Los diputados votan el 20 la unificación de todas las deudas públicas (229 votos contra 9), y el 24 el proyecto de armamento de Garibaldi (218 votos contra 30). Inglaterra, Suecia, Dinamarca, Suiza y Portugal han reconocido ya el reino de Italia; Francia le reconoce el 25, con reservas, no con condiciones, y poco después Bélgica. Viva discusión sobre el proyecto de empréstito, que se vota al fin en 1.º de julio (242 votos contra 14). Farini defiende la alianza francesa; Ricasoli hace rechazar una petición proponiendo se llame á Mazzini. Después de dos días de discusión se vota el proyecto de ley provisional para administrar las provincias por regiones, tal como lo ha propuesto Minghetti. El general Cialdini obtiene el mando de las provincias del Mediodía, donde el bandolerismo persiste con poderes que equivalen á los de lugarteniente; llega á Nápoles el 9 de julio; el conde Ponza San Martino renuncia al punto sus funciones, y Spaventa presenta su dimisión. El Senado vota el 8 la ley sobre la unificación de las deudas públicas, el empréstito el 13, y el 20 la ley de armamento de Garibaldi. El 23 de julio se cierra la legislatura, y el 24 aparece el decreto que instituye el gran libro de la deuda pública. La renta se cotiza á 70 francos 90 céntimos. El empréstito de 500 millones se cubre con creces. — Cialdini se sirve de guardias nacionales tanto como de tropas regulares para combatir á los bandoleros de las montañas,

sobre todo en el Matese entre Cambrillo-basso, Isernia y Benevento, y á los soldados y oficiales pontificios que mantienen la agitación en el Mediodía; hace un llamamiento á todos los liberales para que le presen su auxilio. Los partidarios de Francisco II intentan un desembarco cerca de Ascoli (21 de agosto). Una circular de Ricasoli, del 24, denuncia á Roma como foco incesante de los disturbios napolitanos. El español Borges, antiguo teniente del carlista Cabrera, desembarca en las costas de Calabria en nombre de Francisco II (15 setiembre); pero no se sostiene mas que dos meses y medio: es cogido y fusilado en Tagliacozzo el 8 de diciembre. — Inauguración de la línea férrea de Forli á Bolonia (1.º setiembre) y de Rimini á Forli por los hijos del rey el 4 de octubre. El rey ha ido á Florencia (14 setiembre) para asistir á la inauguración de una Exposición de la industria y de las artes, y regresa á Turin el 8 de octubre por Bolonia. Actividad de las obras públicas entre Nápoles y Ancona. — Carlos, hermano del ex gran duque de Toscana, se casa en el Vaticano con una hermana de Francisco II (20 setiembre). Popularidad del P. Passaglia, ex-jesuita y autor de un folleto contra el poder temporal de los papas. — Ricasoli, que se ha encargado del ministerio del Interior (2 setiembre), reorganiza el 10 de octubre toda la administración central y la de provincias, bajo el punto de vista de la unidad; se confieren poderes importantes á los prefectos y municipios; no habrá mas lugartenencias en Nápoles ni en Sicilia, ni gobierno particular en Toscana (23 octubre). El 31 llega á Nápoles el general Alfonso de Lamarmora, saliendo de dicha ciudad el general Cialdini, como jefe del gobierno militar; mientras que el ministro de Justicia y de Cultos, Miglietti, va á Nápoles á reorganizar los tribunales segun la nueva ley. En el Mediodía quedan secularizadas todas las órdenes monásticas, excepto las que se ocupan de instrucción pública y de los hospitales y la de Monte Casino. — Se declara á Nápoles y Palermo puertos libres (1.º octubre). — El rey inaugura (9 noviembre) el camino de hierro de Milan á Plasencia, y al día siguiente el de Bolonia á Ancona. — La cuestión italiana no adelanta, pues la solución no puede venir sino de los franceses, dueños de Roma. — Muerte del P. Ventura en Francia (agosto), y del poeta nacional Nibolini en Florencia (20 setiembre). — Erupción del Vesubio (8 diciembre).

Japon. — En Yedo muere asesinado un holandés que había servido de intérprete para negociar los tratados de América, Inglaterra y Prusia (15 enero). — Todas las legaciones extranjeras se retiran algunos días. Tentativa de asesinato contra la legación inglesa, que aun estaba en Yedo (5 julio).

Méjico. — El ex-presidente Miramon ha conseguido escapar y llegar á la Habana. — El coronel Benito Juárez es elegido presidente en el congreso por 61 votos contra 55 (junio). Estado de sitio; dictadura sin límites, establecida por una ley especial. La guerra civil continúa: violencias recíprocas de Juárez y del general Marquez, jefe de los reaccionarios, que amenaza á la misma Méjico. Juárez dilapida los bienes del clero, y en virtud de una ley del 17 de julio se le autoriza para suspender por dos años el pago de las cantidades destinadas á la deuda contraída en Lóndres y por otros convenios extranjeros. — Atentado en Méjico (14 agosto) contra la persona del ministro de Francia y tres súbditos ingleses, después de la expulsión brutal del embajador de España. Como hay en Méjico 25.000 extranjeros, sobre todo españoles y franceses, las tres naciones, resentidas en su dignidad ó perjudicadas en sus intereses, celebran el convenio de Lóndres para obrar en comun (31 octubre): los Estados Unidos no quieren tomar parte (4 diciembre). Últimátum de los representantes de Francia é Inglaterra á Juárez (24 noviembre). El congreso se aplaza, confiriendo al presidente plenos poderes. Las tropas españolas, al mando del general Prim, desembarcan el 17 en Veracruz, ocupando después sin resistencia la ciudad y el fuerte de San Juan de Ulloa.

Portugal. — Avila, ministro de Hacienda y de Estado, presenta un proyecto de ley de aduanas muy liberal (enero). — División entre los ministros sobre el asunto de la reorganización de las Hermanas de la Caridad; reuniones populares. La agitación pública se extiende también á otras cuestiones, como son la reforma del Senado, la reorganización del ejército, la importación libre de cereales, la libertad de enseñanza y la unión peninsular, á la cual se muestra favorable el general Saldanha. Por real decreto se suprime la orden de las Hermanas de la Caridad, que servía de pretexto para promover disturbios. — Dos hermanos del rey, D. Luis, duque de Oporto, y D. Juan, duque de Beja, han ido á París y á Compiègne para visitar á Napoleón III. — D. Fernando, tercer hermano del rey, joven de quince años, y el mismo monarca, que tenía veinticuatro, mueren sucesivamente á consecuencia de una fiebre palúdica (6-11 de noviembre). Advenimiento del duque de Oporto, Luis I. Su hermano mayor, el duque de Beja, ha muerto en diciembre.

Rusia y Polonia. — Efervescencia de los ánimos en Polonia, donde se supone que Rusia y Austria han adoptado en comun medidas militares. En Varsovia y Lublin gran manifestación popular, con el traje y la bandera nacional, para el 25 de febrero, aniversario de la batalla de Grochow, aldea inmediata á la ciudad y arrabal de